

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1746 Palma de Mallorca, 14 de Junio de 1935 PRECIO: 15 céntimos

Es un insensato el que crea que el movimiento obrero puede ahogarse con sangre, pues la sangre es semilla revolucionaria.

La clase obrera triunfará por la bondad de sus ideas.

(Del discurso de Lamonedá en Zaragoza).

## Imposible encadenar el pensamiento

D. Niceto no lo quería

Cuando después de algunos meses de suspensión absoluta de las garantías constitucionales, arreció una campaña de la prensa de izquierdas contra la prorrogación indefinida e injustificada de tal estado de excepción, se dijo, y se ha venido repitiendo por parte de quienes detentan el poder, que es aspiración del Gobierno el restablecimiento de la normalidad tan pronto desaparezcan las causas motivadoras de la excepcionalidad.

Según las propias declaraciones del Gobierno, la tranquilidad en toda España es absoluta desde la dominación de los sucesos de Asturias.

Sin embargo, y con infracción manifiesta a la Constitución y a la ley de Orden Público, acaba de ser prorrogado el estado de prevención y de Alarma, a los chochos meses siguientes a aquellos sucesos. La Prensa continúa maniatada por la previa censura. Si algún cambio se puede observar, es en sentido más restrictivo aún de la libertad de expresión del pensamiento... de las izquierdas.

Hasta hace poco tiempo, las emisoras de radio han venido siendo ocupadas por las kilométricas e hipócritas peroratas del jesuita y antirrepublicano Padre Laburu, del versátil Cambó, del tético Royo Villanova, etc. Pero se organiza el histórico Mitin de los «cien mil» en el campo de Mestalla y la prometida y gradual vuelta a la normalidad queda reducida a un acto de intolerable parcialidad: la prohibición de radiar el discurso del Sr. Azafia.

Como que las medidas draconianas, a este respecto, producen unos efectos contrarios a los con ellas perseguidos, pues los actos izquierdistas tienen cada vez mayor resonancia, ahora parece que el Gobierno tiene un problema capital a resolver; este: emudecer a los prohombres públicos de matiz izquierdista que con un éxito inaudito se dedican a hacer la crítica de la política que se desarrolla al dictado de todos los intereses bastardos, atentatoria a todos los derechos legítimos del pueblo español y a la esencia del régimen.

A tal efecto se ha llegado a la prohibición de los actos públicos, so pretexto de evitar la repetición de los sucesos de Novallas, provocados por las impúdicas derechas en un acto por éstas organizado.

Semejante medida draconiana tiene la virtud de proclamar que la política radical-cedista es tal, que no puede resistir el más ligero análisis y menos la más benevola crítica.

Política que se ampara en las fuerzas de seguridad, en la guardia civil y en el estado permanente de suspensión de las garantías constitucionales, es política divorciada de la opinión pública y, por ende, castillo de naipes.

En contraste con la fragilidad de esa política carcomida por el gusano de las concesiones a todos los estamentos por cuya desaparición se pronuncia el pueblo español el histórico 12 de abril, se viene formando esa ola gigantesca de opinión, que en Mestalla rugió con fuerza irresistible y que va engrosando como bola de nieve.

Renunciamos a continuar el comentario; los adjetivos serían más duros que el platino de nuestra pluma. Terminaremos reproduciendo unos conceptos de D. Niceto Alcalá Zamora, respecto de la propaganda de las izquierdas, que copiamos de «La Voz de Menorca» del 27 de septiembre de 1930:

Sevilla, 18.—A última hora de la tarde, el señor Alcalá Zamora dió en el frontón Betis su anunciada conferencia. Al comenzar su discurso, el señor Alcalá Zamora lo hace sin poder ocultar una viva emoción.

Dice que la autorización de que sólo pueden hablar los jefes de partido representa una nueva Dictadura. «Esta Dictadura de ahora—dice—para justificar su posición, sólo autoriza conferencias y no mítines. Las izquierdas tenemos que dar una lección de rebeldía, porque mientras la conferencia es didáctica, el mitin es portavoz y reflejo de lo que brilla en la conciencia de los espectadores. Las izquierdas deben hacer su propaganda desbordándose en la calle porque allí está su sitio de honor y de lucha, y no en la cátedra mediaticada y cohibida.»

Queremos la autoridad fuerte, solvente, no la que comercia o se humilla, la que viola los derechos de los ciudadanos.

D. Niceto es hoy nada menos que Presidente de la República, no obstante lo cual parece que perdura en sus ministros el propósito de ahogar la voz y de empañar el brillo de los «espectadores» y de violar «los derechos de los ciudadanos».

## Juventud Socialista Palmesana

CONVOCATORIA:

Se convoca a todos los Delegados de las Juventudes de Baleares, para el próximo domingo día 16 del actual a las 10 de la mañana, en el local de la Federación Socialista Balear: con objeto de constituir la Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares:

LA COMISION

## Iris, Salud

Para celebrar el natalicio de la hijita de nuestros camaradas el joven matrimonio Rigo-Reyes, que ha sido inscrita en el registro civil, con exclusión de toda intervención religiosa a la vieja usanza, con el nombre IRIS, tuvo lugar el domingo último, en el Salón n.º 1 de la Casa del Pueblo una reunión organizada por la Juventud Socialista, a la que pertenecen los padres de la criatura festejada, por cierto de una robustez y de una belleza poco comunes.

Con tal motivo se congregaron varios centenares de camaradas de ambos sexos, que tomaron asiento al rededor de mesas adornadas con flores y servidas de pastas, licores y habanos.

La presidencia la ocupó el compañero Garcés, teniendo a ambos lados a los camaradas Rigo-Reyes con la pequeña IRIS.

Con unas palabras de felicitación de la presidencia, ésta declaró abierto el acto, rodando, en una gramola-amplificador el disco «La Internacional», que fué escuchado en pie y alto el puño.

Luego de unos momentos de inolvidable confraternización y camaradería, se puso fin a tan simpática fiesta cantando, los reunidos, «La Internacional».

\*\*\*

Felicitamos a los compañeros Rigo-Reyes tanto por verse reproducidos en su hijita IRIS como por su ejemplo de civismo y consecuencia política.

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

## La condena de Companys

La monstruosidad jurídica ha sido cometida. Los Consejeros de la Generalidad, los que implantaron la República en Cataluña, ha sido condenados a 30 años de reclusión. A los ladrones reincidentes, a los asesinos más crueles, no suelen alcanzarse penas tan duras.

Quiénes han sido los sentenciadores? Republicanos puros, celosos del nuevo régimen? No. Los juzgadores, en su mayoría eran monárquicos al advenir la República. Muchos de ellos continuaban siéndolo todavía. El espíritu monárquico ha ganado otra batalla al republicanismo y liberalismo español. Los burgos podridos acaban de conseguir un éxito resonante sobre la gran ciudad catalana. La República continúa dando tumbos por el despeñadero en que la han lanzado los republicanos históricos. Si viviera Maciá como lloraría su equivocada transigencia!

Acabo de leer un interesante discurso de Martínez Barrio en Castellón. Síntesis de ese discurso, la deducción histórica de que los movimientos liberales españoles no han sido vencidos por la reacción sino por los propios liberales. A Espartero no le batió Narvaez sino Oldózaga. En 1854, desalojadas las derechas del Poder, le recobran nuevamente con la ayuda de O'Donnell, rompiendo su alianza con los progresistas. A la primera República la vencieron no las derechas, sino las deserciones de Castelar. A esta República la han hundido, no los cedistas sino los radicales.

Destaquemos la gallardía de Companys asumiendo la íntegra responsabilidad por los sucesos de Cataluña, no amparado por una amnistía como el pundonoroso general Barrera, sino frente al tribunal que ha de juzgarle. Y el bello gesto de sus compañeros declarando su solidaridad con el honorable Presidente de la Generalidad.

Siete Consejeros ilustres, republicanos de pura cepa, de una honestidad inmaculada, condenados a 30 años de reclusión! El área de la República va ensanchándose, efectivamente, y la pacificación espiritual consiguiéndose de día en día.

Me une a todos esos presos una honda y profunda simpatía nacida del paisanaje y de la hermandad de lengua y de raza. A algunos de ellos un sincero cariño. Verdad querrido Martí Esteve? Esa simpatía y esa amistad constituyen unos de mis más altos honores. No digo el más alto, porque el más alto es el inmenso desprecio que siento hacia los malvados que en la prensa, en los mítines y en las conversaciones de café, han calificado de traidores a tan ilustres patricios.

Si deploramos el resultado de ese proceso, por el quebranto material que supone para nuestros buenos amigos, lo celebramos, en cambio, por el beneficio que ha de ocasionar a nuestra causa. Digo nuestra porque no podemos olvidar que somos catalanes de Mallorca, y la causa catalana es nuestra causa. Cataluña, nuestra Cataluña, saldrá fortalecida de esa dura prueba. El ideal nacionalista habrá enraizado reciamente en el alma catalana y nuevamente Cataluña ofrecerá a España un ideal esplendoroso de libertad y redención.

ALEJANDRO JAUME

Han sido severamente sancionados los revolucionarios del 6 de octubre. De ello da testimonio las cárceles y patibulos.

Han sido premiados los represores de aquella revolución. El propio Sr. Lerroux ha impuesto una condecoración al Teniente Rute. ¿Quien y cuando sancionará el asesinato del periodista Sirval y de tantos otros ciudadanos, así como las torturas de los presuntos responsables de aquella revolución?

La clase trabajadora organizada y todos los ciudadanos limpios de complicidad tienen la palabra.

# El X Congreso de la U. G. T. de Baleares

En la ciudad de Palma de Mallorca, a las 15 y media horas del día 26 de mayo de 1935 y en el Salón número 1 de la Casa del Pueblo de esta Ciudad se reúne el X Congreso de la U. G. T. de Baleares, con objeto de continuar sus deliberaciones, presidiendo el acto el compañero Ignacio Ferretjans y actuando de secretarios Bernat y Fullana, procediendo a la lectura del acta anterior que se aprueba.

Se da cuenta al Congreso de haber recibido la mesa las credenciales siguientes: De «Unión Obrera» de Binisalem, a nombre de Andrés Pol y Antonio Vich, en representación de 76 afiliados. «La Espuja», a nombre de Andrés Pol, 53 afiliados. De «El Trabajo» de Palma, a nombre de Vaquer y la de «Obreros Jardineros y Similares», a nombre de Pedro Oliver, representando 18 afiliados; cuyas credenciales por unanimidad se aprueban.

Se lee una comunicación de Consejo Obrero Ferroviario, saludando cordialmente a los congresistas y deseando aciertos en sus decisiones.

Inmediatamente se procede a la lectura del Estado de Cuentas que se aprueba, lo mismo que al siguiente dictamen:

*Estado General de Cuentas de la U. G. T. de Baleares desde el 30 de Diciembre de 1933 al de Marzo de 1935.*

## ENTRADAS

Diciembre 1933: Cargo líquido quedado a la Unión en el último Congreso 770'15.

Recaudado en recibos, 263'55.

Enero 1934: Recaudado en recibos, 307'75.

Febrero: Idem, 175.

Marzo: Idem, 289'70.

Abril: Idem, 48'50.

Marzo: Idem, 146'30.

Junio: Idem, 294'75.

Id. Festival 1.º de Mayo, 165.

Agosto: Cobrado en recibos, 58'80.

Enero 1935: Idem, 178'40.

Febrero: Idem, 411'10.

Marzo: Idem, 140'00.

Abril: Idem, 148'35.

Suman las entradas, 3779'95.

## SALIDAS

Diciembre 1933: Por los gastos que se detallan en el libro Mayor, 482'10.

Enero 1934: Por el mismo concepto, 319'70.

Febrero: Idem, 243'35.

Marzo: Idem, 333'10.

Abril: Idem, 521'15.

Mayo: Idem, 154'25.

Junio: Idem, 289'95.

Julio: Idem, 297'50.

Agosto: Idem, 112'00.

Septiembre: Idem, 163'10.

Enero 1935: Idem, 158'35.

Febrero: Idem, 330'20.

Marzo: Idem, 176'15.

Abril: Idem, 197'60.

Suman las salidas, 3678'50.

## RESUMEN ECONOMICO

Importe el cargo	3779'95
id. la data	3678'50
Líquido	101'45
Recibos atrasados	898'30
Total	998'75
Cuentas que se adeudan	600'00
Saldo a favor	398'75

Palma 26 de Mayo 1935.

La ponencia nombrada en el X Congreso de la Unión General de Trabajadores formada por los compañeros Sebastián Carbonell, Lorenzo Vaquer, Vicente Vila.

Para la revisión del estado de cuentas, dictan el siguiente dictamen.

La Recompensa de Lluchmayor 2 recibos 40'00

La Edificación de Lluchmayor 2 recibos 60'00.

Camposinos de Lluchmayor 2 recibos 9'00.

Unión Agrícola de Alaró 2 recibos 3'00.

La Espiga de Binisalem 6 recibos 15'90.

Producto del Trabajo Concell 2 recibos 7'00.

Obrero Lloseta 9 recibos 20'25.

Obrero Sineu 6 recibos 20'70.

Obrero Artá 6 recibos 36'00.

Oficios varios de Pollensa 6 recibos 45'90.

Albañiles Pollensa 6 recibos 30'50.

Federación Obrera Calvia 6 recibos 21'00.

Albañiles de Andraitx 6 recibos 15'00.

Federación Obrera de Esporlas 6 recibos 60'00.

V. O. de Valldemosa 6 recibos 15'70.

Oficios Varios Sóller 6 recibos 31'50.

Buñola 8 recibos 20'00.

La Gremial de María de la Salud 7 recibos 12'25.

Defensa del Trabajo San Juan 7 recibos 6'05.

Albañiles de Artá 7 recibos 17'55.

V. O. de Alcedia 7 recibos 4'00.

Fraternidad de Alaró 9 recibos 90'00.

Oficios Varios de Palma 9 recibos. 151'30.

Total 674'70

Recibos a cobrar considerados incobrables.

Oficios Varios Caimari 15 23'75.

Oficios Varios Campanet 20 20'75.

Trabajo Llubi 19, 19'00.

El Trabajo Albañiles Capdepera 15 15'00

La Metalúrgica Manacor 13 19'50.

Federación Obrera Puigpuñent 12 0'80.

Obras del Puerto 10 25'00.

Total 897'30

Con los datos que facilitamos, deducimos que la Comisión Ejecutiva se encuentra en una situación insostenible, debido en su mayor parte a que algunas secciones, no abonan sus cuotas con la puntualidad reglamentaria, y esto hace que

la Comisión Ejecutiva, no pueda desenvolver su actividad en todos aquellos problemas que tiene planteados la clase trabajadora de Baleares.

Por otra parte, existiendo una propuesta de «Unión Tranviaria», en el sentido de establecer una cuota extraordinaria para enjugar el déficit, esta ponencia cree, que no es oportuna establecer dicha cuota sin que las secciones no abonen sus atrasos, cosa que permitiría el desenvolvimiento de la vida normal de la Unión General de Trabajadores.

Como conclusión proponemos al Congreso se apruebe la gestión administrativa de la Comisión Ejecutiva, ya que en ella no hemos encontrado anomalía alguna.

S. Carbonell. — Lorenzo Vaquer. — V. Vila.

## Enseñanza y Propaganda

Reunidos los componentes de la ponencia de Enseñanza y Propaganda, y después de detenido estudio de los asuntos sometidos a su examen acuerda someter al Pleno del Congreso, lo siguiente:

1.º Que el Congreso acuerde que la C. E. haga gestiones cerca del Patronato de la C. D. P. para que todas las sociedades domiciliadas en dicha casa, contribuyan con una cantidad mensual, voluntaria, mientras duren las actuales circunstancias, para el sostenimiento de una escuela diurna, para el funcionamiento de la cual calculamos necesarias unas 300 ptas. mensuales, que se podrían obtener con las cantidades arriba citadas y con otras que se señalen obligatorias a los alumnos que se matricularen en la misma.

2.º La escuela nocturna que actualmente funciona podría seguir en la misma forma y con los mismos medios de vida con que lo viene haciendo.

3.º Hemos examinado igualmente unas proposiciones que la Sociedad Balear de Trabajadores de la Enseñanza ha hecho llegar a esta ponencia, por medio de su delegado, y que dicen:

1.º Que la campaña sostenida por las derechas en desprestigio de la enseñanza (laicismo, coeducación, etc.) se contrarreste, prestando decidido apoyo a la escuela nacional.

2.º Que se procure fomentar las obras culturales y de fraternización en las organizaciones obreras: escuelas, bibliotecas, conferencias, excursiones, deportes, etc.

Esta Ponencia, atendiendo a la proposición 1.º de dicha S.

B. de T. E., suplica al Congreso se dirija una circular a todas las Secciones de la U. G. T. recomendando haga cada una la propaganda que le sea posible en sus respectivas localidades en pro del laicismo y de la coeducación en las escuelas nacionales, y que así mismo no envíen los afiliados sus hijos a las escuelas confesionales.

Igualmente se pide al Congreso se aconseje la realización del 2.º punto, acelerando la creación de coros y cuadros artísticos, donde no los hubiese, e intensificando el funcionamiento de bibliotecas, escuelas, deportes, etc.

Esta ponencia solicita del Congreso la declaración de ver con agrado la actuación de la S. B. de T. E. con respecto al funcionamiento de la escuela nocturna de la casa, y que así mismo se conceda por el Pleno un voto de gracias al maestro que la desempeña por la labor realizada al frente de la misma.

## Propaganda

Recogiendo la propuesta del Sindicato Metalúrgico, numerada con el 17, esta ponencia propone: Que la Comisión Ejecutiva quede encargada de organizar una campaña de propaganda antibélica, y señalar los puntos de la provincia en que puedan celebrarse mítins y conferencias de carácter pacifista en el plazo mas breve posible, recabando, al efecto, el apoyo de cuantos organismos sindicales o políticos contengan en su credo el principio de Fraternidad Universal.

El compañero congresista, Vaquer, ha presentado una proposición, pidiendo la creación en Baleares de un periódico diario obrero, de información y doctrinal.

En consecuencia de la misma, y ante la dificultad de ser llevada a vías de realización

en los actuales momentos, aconsejamos que el Congreso faculte a la C. E. para que preste todo el apoyo moral y material posible a la realización de la idea, y que, caso de no ser viable tal proyecto, se coopere a la fundación en Baleares de un periódico diario, de matiz izquierdista.

Casa del Pueblo 26 de Mayo de 1935. — Rafael Rigo. — Julio Sanz. — Jerónimo Morey.

Rebassa manifiesta no estar conforme con que se preste apoyo material a prensa de izquierdas, según dice la Ponencia, interin El Obrero Balear no se desenvuelva con más holgura económica.

Morey aclara este concepto, diciendo que la Ponencia acepta la tesis sustentada por Rebassa y que al efecto retira la palabra material.

Bosch, hace algunas observaciones sobre material de enseñanza y pide se preste atención sobre el mismo.

Vaquer dice que en Baleares no existe prensa diaria izquierdista y propone la fundación de un periódico diario propio para los trabajadores o que contrarreste las campañas tendenciosas de la prensa burguesa.

Sanz, dice haber entendido que el compañero Bosch ha dicho que el material de Enseñanza de la escuela debe estar intervenido por la C. E. de la U. G. T., y él cree que esta intervención debe ser puramente económica ya que de otra manera podría estar en pugna las ideas pedagógicas del maestro con las orientaciones del material suministrado.

Ferretjans hace diversas aclaraciones sobre la cuestión Enseñanza y pone de manifiesto los trabajos que se vienen realizando sobre esta cuestión por el Patronato de la «Casa del Pueblo». — Y se aprueba el dictamen de la Ponencia.

A continuación la Ponencia.

(Seguirá)

PRIMAVERA - VERANO

ENCARGUE SUS HECHURAS

NAVARRETE ● SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS

Calle Siete Esquinas, 20-1.º

IOBREROS!

— NAVARRETE (Relojero) —

Ofrece al público | Cristales a 0'75 céntimos.  
| Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 (Relojería)

PALMA

Notas sueltas

Palabras de S. E.: «Yo declaro ante el pueblo catalán que las libertades de Cataluña serán siempre respetadas.»

Han sido condenados a 30 años de reclusión los Consejeros de la Generalidad.

\*\*\*

El Sr. Gordón Ordax ha estado unos días en Mallorca. No le ha sido posible, por prohibición gubernativa, celebrar el anunciado mitin. En esta república radical-cedista no pueden oírse más voces que las de Calvo Sotelo y del padre Laburu. Las impresiones del Sr. Gordón, que está recorriendo toda España, no pueden ser más optimistas. La reacción izquierdista es formidable. Tanto, que el Gobierno, aterrado, se ha visto obligado a suspender todos los actos públicos. Nunca hemos creído en la eficacia de poner puertas al campo ni díques al mar.

\*\*\*

El Sr. Fons en unas hueras y desgraciadas declaraciones, ha afirmado que este Gobierno ha restablecido la paz espiritual. No juzgáramos tan limitada la visión del Diputado salinero. Miles de muertos, 30.000 hombres presos, garantías constitucionales crónicamente suspendidas, prohibiciones de mítines, dan idea de cualquier cosa menos de pacificación espiritual.

\*\*\*

Con igual desenfado afirma que el Gobierno eufórico resolverá el paro obrero. ¡Vamos Hombre! Tonterías, no. Cuando se ostenta un cargo representativo hay que saber callar o meditar las cosas antes de abrir el pico.

Con qué este Gobierno resolverá el paro Obrero? No nos hagais de reír, D. Bartolo, que la cosa es demasiado trágica. Creemos que no se ofenderá D. Bartolo si concedemos una mija más de categoría a Roosevelt, a Baldwin y a Laval que a D. Alé, a D. Gil y a D. Salmón y esté seguro el iluso Diputado, que aquellos eminentes estadistas consideran al problema del paro obrero algo más difícil de resolver de lo que le considera el Diputado regionalista. Si el Sr. Fons pudiera facilitar a las grandes potencias la fórmula resolutive, tenga la seguridad de que le erigirían un monumento en la sede de la Sociedad de Naciones junto a la estatua de Juan Jacobo.

\*\*\*

En lo único que ha andado acertado el Sr. Fons ha sido en preconizar la persistencia de la alianza radical-cedista-marchista-regionalista. Sin ella, que sería del Sr. Fons? Contaría el partido regionalista con fuerza para sacar algo más de media docena de concejales en las tres Islas?

\*\*\*

«Correo de Mallorca», con una reiteración machacona, viene abogando por la educación de la inteligencia de los obreros para así sustraerlos a la influencia de las prédicas de los partidos «de rabiosa izquierda» y preservarlos de la esclavitud, que padecen en Rusia.

Es una lástima que al órgano de las achocolatadas ultraderechas no le lean los trabajadores y se cisquen en su literatura social sus propios sostenedores, que pagan jornales de a 2/50 en el campo, infringen las leyes protectoras del trabajo, o cierran sus explotaciones para vengarse con ello de los obreros que implantaron la República.

\*\*\*

En el propio «Correo de Mallorca» uno de sus vácuos colaboradores explica su anti-marxismo por la ausencia de espiritualidad de los adscritos a esa doctrina, lo que deduce del hecho de que los alumnos de rieta escuela, según el narrador, al ir por unas flores para ofrendarlas al crucifijo de la «misma» les salieran unos adolescentes (marxistas) diciéndoles que, de enterarse que las flores fuesen para el crucifijo, les machacarían y triturarían a éste.

¿Que culpa tiene el marxismo de que la efigie del dulce rabino de Nazaret haya degenerado, por obra de sus falsos discípulos, en símbolo de la perpetuación de las injusticias sociales; ni de que presidiera los tormentos y autos de fé en los antros de la «Santa» Inquisición?

No es la ausencia, sino la presencia del espíritu, analítico, de los marxistas lo que indigna a los hipócritas, farsantes y fari-seos, por aquello de: «Bienaventurados los pobres de espíritu...»

EL OBRERO BALEAR

SUSCRIPCIONES

Palma: Un mes.	0'60 ptas.
Resto de España: S.semestre	3'60 "
Extranjero: Un año.	10'00 "
Corresponsales Paqueiros: Por ejemplar.	0'10 "
Anuncios: Precios convencionales.	
Las suscripciones se pagan por adelantado.	
Los corresponsales liquidarán por meses venidos.	

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

PRECIO FIJO

Recibidas las novedades para PRIMAVERA y VERANO

La casa mejor surtida y más económica de Mallorca

Visite nuestras secciones de LANERIA y SEDERIA en donde encontrará lo más nuevo en toda clase de artículos de fantasía y un espléndido surtido de percales, batistas, trobalcos para batas y vestidos de campo y playa.

Le ofrecemos un extenso surtido en frescos, lanillas, driles, listas de Mallorca, para trajes caballero, de primera calidad a precios muy económicos

Gran variedad en camisas, camisetas fantasía, corbatas, cinturones, etc. etc.

Expléndido surtido en trajes baño, albornoces, tela rusa, sacos, sombrillas y toda clase de artículos para BAÑO, PLAYA y CAMPO

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

Acuerdos - convocatorias

GRUPO SINDICAL SOCIALISTA DEL RAMO DE LA CONSTRUCCIÓN

Este Grupo convoca a todos los compañeros del mismo a una reunión que tendrá lugar el próximo martes 18 del corriente, a las seis y media de la tarde en la secretaría n.º 10, Casa del Pueblo, para tratar varios asuntos de gran importancia.

Se suplica la asistencia de todos los compañeros.

Palma 11 Junio de 1935.— P. acuerdo del C.—El Secretario, José Llabrés.

C. E. U. G. T.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES DE BALEARES

Comisión Ejecutiva

En la reunión celebrada por la C. E. de esta U. G. T. se tomaron los siguientes acuerdos:

Comunicar al Socorro Rojo que esta Ejecutiva ha designado al camarada Rigo como Delegado en el Comité de Enlace de Alianza Obrera, con el fin de que se dirijan a él en cuanto se convoque alguna reunión.

Se despacharon los asuntos propios de Secretaría, dándose detallada cuenta también por Tesorería del estado económico de esta U. G. T.

Se dá por enterada de una comunicación de Oficios Varios de Sóller dándose de baja por haber quedado con reducido número de afiliados.

Se acuerda redactar una circular dando a las entidades afiliadas cuenta de varios importantes asuntos.

Y despues de cambiar impresiones sobre diversos asuntos se levantó la reunión a la cual asistieron los camaradas Ferrerjans, Rigo, Qués, Vila, Simó, Roca, Llobera y Bernat.

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

La labor contra los camaradas socialistas

Copiamos de República:

«Se extraña Comas el tabernero de que seamos su pesadilla. Y no hay motivo.

El sabe más que nadie que toda su concepción política es la «cuquería», y por saberlo le duele que destaquemos tan excelente aptitud o cualidad.

Además comete la equivocación—aunque el no crea—de seguir o de admitir las sugerencias de un señor, empleado por más señas del municipio, y afiliado a su partido, que tiene una fobia contra todo lo que huele a republicano o socialista.

Por admitir tales «secretarios», esta pasada semana se ha tirado la gran plancha. Véase la prueba.

Firma Comas el tabernero y gestor, el permiso de allanamiento de morada en blanco para poderse llevar a efecto registros a todos los pequeños industriales. Y lo que son las cosas, da la casualidad que sea el camarada Jaime García, (que perseguido por la reacción ha tenido que poner una pequeña tienda para no morir de hambre) el primero o uno de los primeros en sufrir un registro, que naturalmente no tuvo efecto alguno. ¡Como no es ni ha sido nunca matutero!

Pero a los pocos días se recibe en el Ayuntamiento un exhorto dando cuenta de que los carabinieri habían encontrado una serie de pellejos de vino que de matute intentaba colar un «sobrino», de Comas el gestor tabernero.

Véase por donde, si nosotros fuésemos maliciosos como lo es el vulgo, podríamos sacar consecuencias nada favorables al espíritu de justicia de Comas. Porque se dice que dicho «sobrino», forma sociedad con él en su industria de fabricación de vinos...»

Hasta aquí República.

No nos sentimos ofendidos nosotros porque se busque ocasión de encontrar en algún «ne-

gocio turbio», a camaradas como García. Sabemos demasiado que nuestros camaradas no se entretienen en defraudar cantidades al erario municipal, por que su conducta limpia y honrada les impide cometer esa clase de «negocios», propios solamente de los que quieren imitar a los piratas modernos de más o menos importancia y de los que aspiran a enchufarse en organismos de la provincia para a su sombra poder cometer toda clase de canalladas y negocios turbios. La vida pública y privada de nuestros correligionarios vale mucho más que lo que se puede ganar con el matute. Sépanlo pues quienes tienen la obligación de saberlo: En nuestro Partido no existen contrabandistas, matuteros, ni defraudadores del erario municipal. Bisquelos, si acaso, quien tiene la obligación, por otros sitios, y casi aseguramos que los encontrarán. Nosotros no admitimos ni siquiera concejalías de matute. Y nada más si no lamentar que García no nos hubiese informado de ese asunto.

El pornográfico escritor monárquico Sr. Carretero y Novillo, más conocido por el incongruente título de «El Caballero Audaz», anuncia en «A B C» sus producciones, prometiendo que con cada obra que le adquieran regalará un ejemplar de «D. Juan de España».

Nosotros aconsejaríamos al «A B C» y al propio D. Juan que huyesen de las malas compañías.

\*\*\*

En México, durante unas inundaciones, 150 personas se refugiaron como no! en una Iglesia y perecieron todas.

¡Pa que te lies!

Brindamos la noticia al «Luchador».

# EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P R I M A

## Salón Teatro del Rotlet

En este salón, organizada por el Grupo Socialista del Molinar a favor de su Centro de Enseñanza, tendrá lugar el próximo domingo 16 de los corrientes a las 8 y media noche, un acto artístico-cultural, en el que tomarán parte:

El concertista de guitarra Antonio Vich.

El conferenciante J. M. Parets.

La Cátedra de Declamación de la Casa del Pueblo.

Precios: 0'50 pts. Las mujeres 0'25 pts.

DESPUES DEL CONGRESO

## La alianza obrera

La Unión General de Trabajadores de Baleares ha celebrado su X Congreso. Por proposiciones hechas por algunas de sus secciones debía tratarse de la Alianza Obrera. Muchos son los obreros que tenían la vista puesta en ese punto. El Congreso ha dejado (a mi entender) este asunto confuso, quizá por no haber dicho su última palabra el Comité Central. Es preciso disipar esa confusión; poner la cosa clara y determinarse.

El Partido Socialista y la U. G. T. de España es la fuerza organizada más potente, pero esto, no puede ser un motivo para que no se presenten francamente partidarios de la A. O., máxime cuando la casi totalidad del proletariado organizado siente la necesidad de ir hacia la Alianza Obrera Nacional.

El compañero Largo Caballero alegaba que había que ir primero a la organización de las A. O. regionales. Hoy tenemos constituidas alianzas en Cataluña, Valencia, Asturias, Aragón, Madrid, Sevilla, Astillero, Llerena, Castellón, Granada, Jaén, Palencia; en Palma es casi un hecho y otras poblaciones. Estas alianzas deben de estar en estrecha relación por medio de un comité nacional de Alianza Obrera.

Lo hemos dicho en otras ocasiones, es necesaria la constitución de la Alianza Obrera de España. Entramos en un período de luchas decisivas. Es preciso unificar, en un plano nacional, la acción del proletariado. Es preciso darle una dirección centralizada. Necesitamos someter a un estudio profundo, coordinado la actual situación de España, los problemas planteados ante toda la clase trabajadora y su situación revolucionaria.

Estas tareas, tan urgentes y tan formidables, solo pueden llevarse a cabo dentro de la A. O. de España, fuerza directora de las grandes masas obreras y campesinas de nuestro país. No ir a la constitución de la A. O. nacional equivale a pretender (como se ha dicho) el monopolio por parte de la organización más fuerte; peligro grave. Ello entrañaría un menosprecio evidente de las demás organizaciones y partidos obreros y de los ahueros de toda la clase obrera española, que reclama insistentemente la unidad de acción revolucionaria sobre un plano nacional.

Conforme en "No jugar a alianzas obreras", publicado en el número anterior de este se-

manaio; demasiado se ha jugado en Palma con las organizaciones obreras. Tampoco es justo que llamándose *campeones* de la unidad y bajo la bandera de frente único crear nuevas centrales sindicales (C. G. T. U.) Pero dejemos esto en suspenso.

Por una circular o carta de la F. N. de la Edificación firmada por el camarada de Gracia parece desprenderse que las A. O. tenían un objetivo antes de octubre, *no lo tienen hoy?* ¿se han conseguido aquellos objetivos. No. Continúan lo mismo.

Si la A. O. ha demostrado en Asturias que puede ser el órgano de la revolución (por qué reemplazarlo por los Comités de Enlace? ¿Que es la Alianza Obrera?. Es la plasmación del frente único obrero, desde el momento en que caben en ella, en un plano de igualdad, todos los partidos y todas las organizaciones de la clase obrera. Es por ende, la organización embrionaria de la democracia obrera.

La A. O. persigue como finalidad la conquista del poder político para la clase trabajadora. Es, por consiguiente, profundamente revolucionaria. Pero eso no quiere decir que deba reservarse tan sólo para las batallas decisivas. El proceso revolucionario son una serie de batallas en todos los frentes, determinadas las unas por las otras, y que culminan en el hecho violento de la revolución. Establecer una línea divisoria entre la revolución y su medio el hecho de fuerza; entre las batallas parciales, impuestas por el propio proceso revolucionario, y las batallas definitivas, es exponerse a hacer fracasar el medio y el fin. El triunfo de la insurrección de octubre en Rusia hubiera sido imposible sin el proceso revolucionario anterior.

Es necesario disipar la confusión existente; es preciso que el P. Socialista y la U. G. T. de España hagan en este respecto declaraciones categóricas, pues entiendo, (esta es mi opinión) que sin el P. S. y sin la U. G. T. no hay alianza obrera posible en muchas regiones.

A. Bauzá

¡AMNISTIA! reclama, con derecho, esa treintena de miles de ciudadanos encarcelados por no avenirse con fascistización de la República.

¡AMNISTIA! debemos procurar a los que han perdido su libertad peleando por la COMUN LIBERTAD del pueblo español.

¿Como? ¡Entendámonos todos los trabajadores y personas de sentimientos no pervertidos al conjuero de esta aspiración:

¡AMNISTIA!

## APOSTILLANDO

El compañero Bauzá nos permitirá un ligero apostillamiento a su artículo que precede.

Respecto de las proposiciones relativas a la unificación del proletariado que fueron examinadas por el X Congreso de la U. G. T., de Baleares, éste acordó lo único que podía acordar compatible con las instrucciones de su central nacional a este respecto; esto es, encargar a la nueva Ejecutiva la realización de las aspiraciones contenidas en aquellas proposiciones, hasta el límite que lo permita la disciplina.

Cuanto a la circular firmada por el camarada Anastasio de Gracia, según la cual—y según la interpreta el compañero Bauzá— las Alianzas Obreras terminaron su misión en los sucesos de octubre, cosa ésta que sorprende al camarada Bauzá, conviene poner las cosas en su lugar.

Las Alianzas Obreras se constituyeron en vista de las dificultades para la fusión o inteligencia de las distintas centrales nacionales y, especialmente, ante la inmediata necesidad de producir un hecho de fuerza, de desarrollar una acción revolucionaria cuya inminencia e inmediata realización flotaba en el ambiente nacional con una evidencia y una imperiosidad abrumadoras.

Se produjo el hecho revolucionario con resultado adverso para la clase trabajadora.

El quebranto material que supone una derrota en una empresa de la magnitud de la de octubre, no se repara con una prontitud que permita reincidir inmediatamente.

Claro que el objetivo máximo continúa sin lograr, pero el más rudimentario espíritu de observación, el más leve análisis del asunto aconseja un cambio, momentáneo, de táctica.

Queremos significar con esto que consideramos inútil la inteligencia y la transacción de los trabajadores adscritos a distintas tácticas e ideologías? De ninguna manera. Lo que queremos decir es que las Alianzas Obreras o Comités de Enlace, de continuar, ha de ser, por ahora y como consecuencia de los sucesos de octubre, con el único objetivo que responde al problema candente e inmediato que éstos nos han planteado: la libertad de todos los que la perdieron luchando contra la reacción y por la reconquista de las reivindicaciones que nos han sido arrebatadas.

¿Será necesario añadir que a los compañeros presos no será posible libertarlos por otro medio que por la acción política que culmine en la promulgación de una amplia amnistía, acción a la cual precisará mancomunarse a todos los elementos y núcleos obreros y políticos utilizables?

En relación a las organizaciones minoritarias, lo primero que procede es legitimar su existencia, establecer su razón de ser. ¿Es esto posible por lo que atañe a las organizaciones comunistas de esta localidad, a la hora presente? Creemos sincera y desinteresadamente que no. Las consideramos explicables en aquellas localidades que, habiendo nacido al calor de los famosos 21 puntos\* de la III Internacional, han llegado a nuestros días con unos efectivos numéricamente respetables, ya que no se puede prescindir en absoluto del amor propio y del orgullo que tanto influyen en la persistencia en el error y de los cuales estamos todos, más o menos, afectados.

Lo que no nos explicamos es que a estas alluras se constituya una entidad comunista cual es el Bloque Obrero y Campesino de Palma, cuyo primer postulado es, al parecer, la unificación de los partidos marxistas. Si hay que unificar las fuerzas marxistas y se reconoce que la Agrupación Socialista de Palma no sólo es marxista, sino la entidad más antigua y numerosa dentro del marxismo en esta localidad, ¿no es una contradicción, reconociendo estas circunstancias, como lo hace el camarada Bauzá, la constitución de ese Bloque Obrero y Campesino, sobre todo, después del resultado negativo de las organizaciones sedicentes comunistas en esta Isla y de las nuevas orientaciones de la política soviética? ¿No significa esto crear previamente el mal para luego justificar el remedio? ¿No sería más práctico y eficaz suprimir el mal y prescindir del remedio, ingresando con toda dignidad en la Agrupación Socialista cuyo marxismo, que reconoce el camarada Bauzá, nadie puede negar?

O somos marxistas o no lo somos. Si lo somos, una sola entidad debe cobijar a todos y ésta debe ser, por derecho natural, la más antigua y numerosa, salvo, claro está, los organismos juveniles.

Todo lo que no sea esto, es esforzarse inútilmente para sostener lo insostenible.

Y ponemos punto final consignando que las precedentes consideraciones, hechas a vuela pluma, que nos ha sugerido el artículo del camarada Bauzá, no prejuzgan el asunto que tenemos planteado, ni suponen el que nos abroguemos la facultad de extender patentes de ninguna clase.

## Pequeñeces

Al fin ha sido llevado a un puesto de mando de importancia el general Goded.

Este señor parece que sirvió al Borbón en las postrimerías de la sublevación de la Dictadura para dar la patada al infeliz Primo de Rivera, fingiendo una sublevación en Andalucía.

Y es también el que en Carabanchel desató al Sr. Azaña, ministro de la Guerra, y al propio Presidente de la República.

Méritos para los puestos de confianza.

\*\*\*

Porque un mitin en Novallas excita las pasiones y hay una lamentable escaramuza. El Gobierno suspende los mítines de izquierda en toda España. Y el mitin de Novallas lo dieron los monárquicos.

Opinamos que no ha sido Novallas sino Mestalla el motivo de la suspensión.

\*\*\*

D. Gil Robles se propone (y suponemos que ya lo ha conseguido): crear un Consejo Superior de Guerra; aumentar unos cuantos batallones, y ascender a capitanes a una porción de tenientes.

Como ven ustedes ya ha comenzado a colocar a los sin trabajo y a movilizar a los parados.

\*\*\*

Otra movilización de parados.

Para la vuelta a España ha dado el Gobierno al monárquico «Informaciones» (¿sigue siendo de March? nada más que sesenta mil pesetas).

Y como era poco, Pic y Pon le ha adjudicado veinte mil más de los fondos de la Generalidad.

Y ¡abajo el paro!

\*\*\*

Los jefes que no se equivocan nunca han presentado a las Cortes un proyecto de Ley de auxilio a las pobrecitas Compañías de Ferrocarriles, que era tan constitucional y acertado que ya lo acaban de retirar.

Y las mismas Cortes votaron una Ley de Coordinación sanitaria que Anzures de Sojo suspendió por cuatro meses y que Salmondete dice que suavizará y que modificará en octubre con otra ley.

¡Aquí se respeta mucho lo leigslado y no nos equivocamos nunca!

\*\*\*

El gobierno ha suspendido toda clase de mítines de propaganda. Pero olvida que la mejor, para nosotros, es la que hace él. Tanto que estamos para gritar:

¡Viva el jefe!

¡Abajo los eunucistas!

¡Votad las derechas!

\*\*\*

La anterior medida es una prueba de impotencia para contener la avalancha izquierdista.

Pero cuando un pueblo quiere expresar, rotunda, categórica, definitivamente su voluntad política no hay quien los contenga.

Recuerden el 12 de abril,